

Wir gestalten eine Bank für Menschen.

EIN GEWINN
FÜR ALLE

Die Genossenschaften



Jeder Mensch hat etwas,
das ihn antreibt.

www.plakart.de

Wir machen den Weg frei.

Als Vorstand der Volksbank im Märkischen Kreis haben wir eine klare Aufgabe: Wir gestalten Bankgeschäft für Menschen – demokratisch, mitgliederverpflichtet und ausschließlich regional in privater Hand. Deshalb betreiben wir klassisches Bankgeschäft, von dem alle profitieren. Dafür stehen wir persönlich ein. Nehmen Sie uns beim Wort und werden Sie Mitglied.

 Volksbank
im Märkischen Kreis eG

« www.volksbank-im-mk.de • Tel. 02351/177-0 »

Das Patronatsfest und die Dorfplakette

Der 6. Januar ist ein ganz besonderes Datum für das Dorf Garbeck. Die katholische Kirche feiert wie auch die evangelische an diesem Tag das Fest der „Erscheinung des Herrn“ (Epiphania oder Epiphanie). Im Volksmund und in vielen Kalendern wird der 6. Januar auch als Dreikönigstag, Dreikönigstag oder Heilige Drei Könige bezeichnet. Sowohl die katholische Kirchengemeinde von Garbeck als auch die Schützenbruderschaft und die Grundschule tragen die Heiligen Drei Könige als Schutzpatrone in ihrem Namen.

Die Verehrung der Heiligen Drei Könige hat in Garbeck eine jahrhundertlange Tradition. Eine Urkunde belegt beispielsweise, dass sich hier schon 1536 eine unter ihrem Patronat stehende Kapelle befunden hat. Das Patronatsfest in seiner jetzigen Form gibt es allerdings erst seit 1974. Vorher wurde es lediglich von Vorstand und Offizieren der Schützenbruderschaft in kleinem Rahmen gefeiert. Anlass, es für die ganze Bevölkerung zu öffnen, war seinerzeit das 800-jährige Dorfjubiläum. Mit dem Patronatsfest sollte das Jubiläumjahr eröffnet werden. Daraus entwickelte sich dann das heutige Patronatsfest mit traditionellem Grünkohlessen. Großen Anteil daran hatte vor allem in den ersten Jahren die SGV-Abteilung Garbeck mit ihrem damaligen Vorsitzenden Franz-Josef Haarmann. Erst nach seinem Tod im September 1986 wurde Haarmann am 6. Januar 1987 für sein Engagement um die Wiederbelebung des Patronatsfestes geehrt.

Wahrscheinlich gab dies den Anstoß zur Verleihung der Dorfplakette, die heute in fast jedem Jahr fester Bestandteil des Festes ist. Die Anregung dazu gab jedenfalls der damalige Vorsitzende der Kolpingsfamilie, Hubert Hammecke, im Jahr 1988. Er schlug dem Ortsausschuss für Kultur, Tradition und Patenschaft vor, verdiente Mitbürger im Rahmen des Patronatsfestes zu ehren. Sein Antrag, die erste Plakette am 6. Januar 1989 Magda Lösse zu verleihen, wurde einstimmig angenommen. Seitdem hat der Ortsausschuss anlässlich des Patronatsfestes 19 Plaketten verliehen. Daraus wird ersichtlich, dass die Auszeichnung nicht in jedem Jahr vergeben worden ist. Zwei Plaketten wurden aber auch unabhängig vom Patronatsfest verliehen: 1992 an Hubert Haarmann anlässlich des 40-jährigen Bestehens des Verbandes der Heimkehrer, dessen Vorsitzender er war, und 1994 an den Vorsitzenden des TV Sauerlandia Garbeck, Walter Eickelmann, anlässlich dessen 60. Geburtstag.

Die Dorfplakette trägt die Jahreszahlen 1174 für die erste urkundliche Erwähnung Garbecks und 1974 für das Jahr des 800-jährigen Dorfjubiläums. Außerdem enthält die Plakette drei Wappen. In der Mitte ist das Wappen abgebildet, das die früher selbstständige Gemeinde Garbeck seit dem 17. März 1967 offiziell führen durfte und das uns heute noch als das Garbecker Wappen bekannt ist. Rechts daneben ist das Familienwappen derer von Mengede zu erkennen, das auch auf der ältesten Fahne der Schützenbruderschaft zu sehen ist, die ihr Friedrich Freiherr von Mengede im Jahr 1765 geschenkt hat. Das Wappen trägt zwei schwarze Balken im weißen Felde. Sie tauchen auch im Wappen der Gemeinde Garbeck wieder auf, ergänzt um drei Kronen als Symbol für die Heiligen Drei Könige.

Auf der linken Seite der Plakette ist das Wappen zu sehen, das auch in das alte grüne Messgewand eingestickt ist. Dieses wertvolle liturgische Gewand, dessen Alter verschiedene Experten auf 300 bis 400 Jahre taxieren, hat Freiherr von Mengede der Schützenbruderschaft geschenkt. Noch heute trägt es der jeweilige katholische Geistliche von Garbeck bei hohen kirchlichen Feiertagen. Das eingestickte vorwiegend rote Wappen wird ebenfalls der Familie von Mengede zugeordnet, allerdings lässt sich das kaum belegen. Es enthält aber Embleme des Deutschritterordens, dem verschiedene Mitglieder dieses Garbecker Rittergeschlechts angehört haben.



Über 150 Jahre Goebel

Seit 1858 waren wir für die Garbecker da.
Zum 31. Dezember 2012 haben wir unser Geschäft geschlossen.

Unser herzlicher Dank gilt den zahlreichen Freunden, Stammkunden und Vereinen, die uns in den vielen Jahren begleitet haben.

nah & gut

Goebel Märkische Straße 45
Garbeck, Tel. 02375/2314



Das Patronatsfest und die Dorfplakette





Wer weiterblickt, kommt jetzt auf dem kürzesten Weg zu uns.

Vereinigte Sparkasse im Märkischen Kreis

Zauberhafte, tief verschneite Landschaft, klare, kalte Luft, Schneemann bauen, erfrischende Spaziergänge ... Jeder hat so seinen eigenen Wintertraum. Und vielleicht auch neue finanzielle Wünsche. Kommen Sie dann auf dem kürzesten Weg zu uns. Wir haben Angebote, für die sich auch kühle Rechner schnell erwärmen können. Lassen Sie sich von uns ausführlich ins Bild setzen.

Wenn's um Geld geht – Sparkasse.

Der K(I)ick für die Vereinskasse



Du kannst Dir selbst oder anderen Wünsche erfüllen und gleichzeitig der SG Balve/Garbeck helfen! *

Auf www.sg-balve-garbeck.de einfach über den Button  gehen und einkaufen.

Du selbst zahlst keinen Cent mehr - aber Dein Verein profitiert!

Teilnehmende Internet-Shops:



... und viele andere!

* Vereinsmitglieder, Freunde oder Fans der SG Balve/Garbeck klicken auf der Vereinshomepage auf den Link des Vereins-Kickers. Wenn dann in einem der daran angeschlossenen Shops eingekauft wird, erhält die SG eine Provision.

Die Empfänger der Garbecker Dorfplakette

06.01.1989 Magda Lössle († 1989)	06.01.2002 Alters- und Ehrenabteilung der Freiw. Feuerwehr, LZ Garbeck
06.01.1990 Heinrich Stockmann († 1992)	06.01.2003 Hans-Josef Klein
06.01.1991 Siegfried Tomczak († 2010)	06.01.2004 Johannes Waltermann († 2011)
06.01.1992 Johannes Vielhaber († 1992)	06.01.2005 Gertrud Flöper
21.11.1992 Hubert Haarmann († 2005)	06.01.2006 Agnes Haarmann († 2008)
06.01.1993 Josef Conredel († 2008)	06.01.2007 keine Ehrung
06.01.1994 Fritz Volkmer († 2008)	06.01.2008 keine Ehrung
10.02.1994 Walter Eickelmann	06.01.2009 Heinz Schulte (Leveringhausen)
06.01.1995 keine Ehrung	06.01.2010 Erika Isop
06.01.1996 Alfons Weber	06.01.2011 Anne u. Hermann Schwartpaul
06.01.1997 Lydia Wrede	06.01.2012 Walter Severin
06.01.1998 keine Ehrung	06.01.2013
06.01.1999 Pastor Theo Kramer († 2012)	06.01.2014
06.01.2000 Franz Wiemann	06.01.2015
06.01.2001 keine Ehrung	06.01.2016

Mit Felsquellwasser gebraut.



KROMBACHER.
EINE PERLE DER
NATUR.

**Seit dem 1. Januar 2013
Brauerei-Partner
in der Garbecker
Schützenhalle!**